

202° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA EL
MARTES 8 DE MAYO DE 1973

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Felipe de la Barra, General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. José Agustín de la Puente Candamo, Dr. Guillermo Lohmann Villena, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Tomás Catanzaro, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Augusto Tamayo Vargas y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la Dra. Ella Dunbar Temple, el Dr. Guillermo Durand Flórez, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el señor José Fernández Pinillos y el Dr. Luis Ulloa Sánchez.

Se dió lectura al Acta de la sesión anterior N° 201 del martes 24 de Abril de 1973 que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, el Secretario dió lectura a los siguientes documentos:

De los Ministros de Relaciones Exteriores, de Transportes y Comunicaciones, de Agricultura y del Secretario General del Ministerio de Guerra informando haber recibido la Cuarta Serie de la Colección Documental; y del Presidente de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia informando haber recibido las tres primeras Series de la Colección Documental.- Pasó al Comité de Distribución.

De la Universidad de Puerto Rico, del Director del Instituto Francés de Estudios Andinos y del señor Javier Buenaño Muro, agradeciendo la donación de la Colección Documental.- Pasó al Comité de Distribución.

Del Presidente de la Asociación de Oficiales Generales en Retiro de la Fuerza Armada y Fuerzas Auxiliares del Perú; del Director del Museo Aeronáutico del Perú y del General Personero del Gobierno Revolucionario de la Fuerza Armada en el Congreso de la Nación, agradeciendo el envío de la Antología de la Independencia.- Archivo.

Del Presidente del Círculo Militar del Perú, solicitando la donación de una Colección Documental para el Círculo Militar Argentino de Buenos Aires.- Se acordó donar la Colección.- Pasó al Comité de Distribución.

Del Premier y Ministro de Guerra invitando al señor Presidente de la Comisión Nacional a una reunión para tratar del Programa General de la celebración del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho.- Archivo.

Del Dr. Guillermo Durand Flórez solicitando licencia por dos meses por tener que ausentarse del país; y que en su ausencia lo reemplazará el señor Alberto Rosas Siles, Sub-Director del Archivo Nacional.- Se acordó la licencia.

Del General Felipe de la Barra comunicando que tomará a su cargo el volumen 10° del Tomo VI "Asuntos Militares", que será la reimpresión del estudio de la Campaña de la Guerra de Independencia del Perú que publicó la Sección Histórica del Estado Mayor General del Ejército en el año 1928, que incluye las siguientes Campañas: Primera de Intermedios (1822-1823); Segunda de Intermedios (1823) y Campaña bajo Bolívar (1824-1826).- Se acordó agradecer al General de la Barra su colaboración.- Se acordó igualmente un nuevo reordenamiento del Tomo VI.

Del Director de la Oficina Regional de la Organización Panamericana de la Salud, solicitando se le facilite el equipo RECORDAK de la Comisión Nacional, para sacar 81 páginas de copias, corriendo por cuenta de la Oficina Regional el material.- Se aceptó la petición.

Del Presidente de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia, solicitando se indique el orden de méritos de los militares que lucharon en la batalla de San Juan de Miraflores, a fin de que la comisión encargada de financiar la colocación de bustos en ese Distrito pueda concretar su trabajo.- Pasó al General Felipe de la Barra.

Del Gerente de Ital Perú comunicando que los cambios y correcciones en las galeras linotipadas del volumen 4° del Tomo VII "La Marina", tienen un costo de S/. 35,500.00 con un descuento del 25%, lo que resultaría igual si se linotipara de nuevo.--Pasó al Comité de Economía.

Del Director de la Oficina Nacional de Evaluación de Recursos Naturales, solicitando la donación de la obra "El Protectorado" del Dr. Germán Leguía y Martínez.- Se acordó informarle que tan luego sea completada la impresión de la obra se remitirá a esa Oficina.

Del Cónsul General del Perú en Guayaquil, remitiendo una fotografía del monumento levantado en ese puerto para conmemorar la entrevista de San Martín con Bolívar.--Se acordó agradecer.

Del Presidente de la Sociedad Geográfica de Sucre, Bolivia, ofreciendo su colaboración para la celebración del sesquicentenario de las batallas de Junín y Ayacucho, y solicitando la donación de la Colección Documental.- Pasó a informe del Comité de Distribución.

Del Gerente de la Empresa Nacional de Turismo, remitiendo a manera de información, copia de un presupuesto estimado para la ampliación y reequipamiento del Hotel de Turistas de Ayacucho, por la suma de S/. 9'930,000.00.- Archivo.

3)

De los ingenieros Ego Silva y W. Bustamante remitiendo en carta notarial su respuesta sobre las observaciones formuladas por el incumplimiento del contrato de la obra civil del monumento a la Victoria de Ayacucho.- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

Del señor Román Hernández Matos solicitando se rinda homenaje a don Domingo Choquehuanca, autor del saludo al Libertador Bolívar, cuyo saludo debe perennizarse en una placa de bronce que se colocaría en el pedestal del monumento que se levantará en Pucará, Provincia de Ayaviri; segundo, se mande publicar un folleto de la obra de José Santos Chocano titulada "Bolívar Hombre Sol" que escribiera con ocasión del primer centenario de la batalla de la Quinua; y tercero, informando no haber encontrado en la Pinacoteca del Museo de los Libertadores de Pueblo Libre, el lienzo de la rendición y capitulación de Ayacucho pintado por Daniel Hernández, como tampoco el cuadro épico de Sucre en la Quinua tomando las bridas de su cabalgadura y que fuera pintado por el maestro José Sabogal, los que deberán ser exhibidos con ocasión del sesquicentenario de ambas batallas.---- Pasó al Comité de Actuaciones y Monumentos.

INFORMES ORALES

Informó que atendiendo a una invitación del Premier y Ministro de Guerra, cuya nota se dió lectura, asistió a una reunión el Lunes 7 del presente, para establecer el Programa General de celebración del sesquicentenario de la Victoria de Ayacucho, las obras de infraestructura, las necesidades del transporte y alojamiento para los invitados.

Dijo que estuvieron presentes en la reunión los Ministros de Relaciones Exteriores, de Vivienda, de Transportes y Comunicaciones, del Interior y el titular de Guerra que presidió, así como el Dr. Arturo Seminario, Presidente del Directorio del Banco Central Hipotecario del Perú, en cuya reunión se trató en forma amplia de la infraestructura del Programa General y del Plan Ayacucho, siendo un éxito la reunión por haberse conseguido gran parte de lo que se buscaba, sobre todo la colaboración de los señores Ministros ahí presentes que ofrecieron consignar en sus presupuestos las partidas necesarias para estas obras; lo que permitirá orientar a la Comisión Nacional para su mejor cumplimiento, debiendo abocarse de inmediato a la restauración de las viejas casonas, algunas de las cuales han sido adquiridas por los bancos comerciales y estatales, y a resolver el problema de las viviendas precarias que debe buscarse una solución construyéndose núcleos habitacionales básicos, de bien social.

Dijo que el señor Ministro de Guerra está de acuerdo en que la celebración del sesquicentenario de la batalla de Ayacucho se lleve a cabo con la mayor prestancia y sin re -

90

corte alguno; que se invitará a Misiones Diplomáticas de América, de España e Inglaterra, con 6 Cadetes de sus Fuerzas Armadas, hospedándose los diplomáticos en el Hotel de Turistas de Ayacucho y los Cadetes visitantes en el B.I. 51 haciéndose algunos arreglos para acampar las tropas del Cuartel en carpas debidamente acondicionadas frente a los muros del B.I. 51.

De otro lado, dijo, no se tocó en la conversación nada con respecto al monumento a la Victoria de Ayacucho ni a la formación de la Comisión Mixta Peruano-Venezolana, dejándonos en consecuencia en libertad para continuar con la obra del monumento.

De otro lado se refirió a la construcción de la carretera La Vía de los Libertadores que no podrá hacerse por representar algunos millones de soles, ofreciendo mejorar la carretera en los tramos más difíciles. Dijo que algunas obras serán orientadas a los países bolivarianos que ofrecieron prestar su colaboración. Ese era el informe que podía dar a los miembros de la Comisión Nacional de su entrevista con el Premier y Ministro de Guerra.

Informó haber inspeccionado los días 3, 4 y 8 del presente, el trabajo del modelado en yeso de la escultura de Túpac Amaru, que ha comenzado el equipo de técnicos del señor William Buendía, estando en la fecha listos 12 contra moldes para su fundición en bronce.

Informó haber hecho una visita al Castillo del Real Felipe en compañía del arquitecto Víctor Pimentel, del Tnte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente y del ingeniero Julio del Río de la Constructora DESUM, S.A.- Se acordó hacer una visita antes de la entrega de la primera etapa, ofreciendo asistir, aparte del señor Presidente, el General Felipe de la Barra y el Dr. Tomás Catanzaro.- Se acordó el jueves 10 del presente, a horas 10.00 a.m. para esta visita.

Informó haber dado las instrucciones al Coronel Guillermo Lastres López Hurtado, que viajará a la ciudad de Ayacucho para inspeccionar la obra del monumento a la Victoria de Ayacucho.

Solicitó que la comisión nombrada para reajustar el presupuesto actualizado del señor Aurelio Bernardino Arias para mejorar el sentido histórico y artístico del monumento a la Victoria de Ayacucho, emita su pronunciamiento, por estar retrazándose el trabajo.- El Dr. Félix Denegri Luna ofreció emitir su informe.

Sugirió que la comisión encargada de pronunciarse sobre las ilustraciones y óleos para la casa de San Martín en Huaura se reuna a la brevedad posible para poder iniciar ese trabajo. Después de un cambio de ideas se acordó hacer el viaje a Huaura y Pativilca el sábado 12 a horas 9.am. invitan

do en forma especial a la señora Sara Lavalle, asesora artística del Museo Nacional de Arte.

Citó a los miembros del Comité Ejecutivo para una reunión el próximo martes 15 del presente a las 4.30 p.m.

COMITE DE DOCUMENTOS

El Dr. José A. de la Puente Candamo, Director del Comité, solicitó el pago de \$/ 15,000.00 al Dr. Horacio Villanueva Urteaga por los honorarios del volumen 6° La Revolución del Cuzco de 1814 del Tomo III "Conspiraciones y Rebeliones del Siglo XIX".- Puesto al voto fué aprobado.

Solicitó el pago de \$/ 15,000.00 al Hermano Oscar Zevallos por los honorarios del volumen 2° Toribio Rodríguez de Mendoza del Tomo I "Los Ideólogos".- Puesto al voto fue a probado.

Manifestó que el esquema del Índice General presentado por el General Felipe de la Barra para el volumen 9° del Tomo VI "Asuntos Militares " ha sido revisado y encontrado conforme. Sugirió que el volumen 9° fuera hasta el N° 65 del Índice presentado y el volumen 10° comenzara del N° 66, con la entrada de Bolívar a Lima. Se ofreció conversar con el General de la Barra.

El Dr. Augusto Tamayo Vargas manifestó que había una carta del General Sucre al Libertador Bolívar que comunica el triunfo de la batalla de Ayacucho, documento que se encuentra en el Museo Nacional de Historia, así como una carta del General Canterac dirigida al Libertador Bolívar reconociendo el triunfo de las fuerzas patriotas, documento que también debe publicarse en el volumen 10° en preparación.

El Dr. José Agustín de la Puente Candamo sugirió igualmente que se publicaran los documentos realistas que se refieren a las campañas de Junín y Ayacucho.- Ofreció can biar ideas con el General Felipe de la Barra.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, dió lectura a los informes Nos. 41 y 42 del Tnte. Coronel Alfonso Zevallos de la Puente sobre los avances de las o bras del Real Felipe.- Dió lectura igualmente a los informes Nos. 5 y 8 del mismo controlador sobre los avances de las obras en las casas de Bolívar y de San Martín.

Solicitó el pago de la valorización N° 3 por la suma de \$/ 61,896.25 presentado por el ingeniero contratista Francisco Montes Mejía por los avances de las obras de restauración de la casa de Bolívar en Pativilca.- Puesto al voto fué aprobado.

Sobre el monumento a la Victoria de Ayacucho, dió lectura a una comunicación de los ingenieros Ego Silva y W. Bustamante, informando haber nombrado al ingeniero Otto Paredes Briceño como ingeniero residente de las obras; y otra comunicación solicitando autorización para proceder a colocar el concreto con la nueva dimensión de las zapatas, y pidiendo autorización para que Cemento Andino entregue el cemento. El General Vignes Rodríguez manifestó que la firma Florez y Costa hasta la fecha no ha remitido el informe definitivo sobre la verificación de los estudios de la resistencia del terreno; y que en cuanto al segundo punto, se ha autorizado a Cemento Andino para que entregue el cemento. Que el ingeniero Ego Silva ha dado cuenta del nuevo calendario de adquisición de materiales y de los trabajos que está ejecutándose para levantar el monumento, y finalmente dió lectura al informe del ingeniero Luis Ishikawa sobre la iniciación de los trabajos.

Dió lectura al informe de la comisión de inspección técnica sobre la visita realizada a la Factoría Colonial y a la Fundición Ferrosa, postores de la licitación del horno de una tonelada para el Taller de Fundición del Servicio de Material de Guerra, habiéndose levantado el acta sobre las condiciones de cada una de ellas. Dijo que la apertura del segundo sobre del concurso de precios se llevará a cabo el jueves 10 del presente a las 11.00 a.m. La Junta Calificadora emitirá su informe recomendando la más conveniente.

Informó que el jueves 10 del presente el señor William Buendía y su equipo de técnicos terminará de sacar los moldes en yeso del monumento a Túpac Amaru, para la fundición del positivo en el Taller del Servicio de Material de Guerra.

Presentó una carta de los señores Camulfo Vivanco y Carlos Sarmiento, dando cuenta de la terminación de la estatua de María Parado de Bellido. Se nombró una comisión compuesta por el General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas, Dr. Gustavo Pons Muzzo y Dr. Tomás Catanzaro para recibir el monumento, levantando el acta correspondiente.- Se acordó el viernes 11 del presente a las 4.00 p.m.

Presentó una carta del escultor Segundo Alvarez en la que manifiesta que la estatua de yeso del prócer José Olaya y los taseles correspondientes se encuentran listos para la fundición en bronce, por lo que solicita el pago del saldo de S/ 55,000.00.- Puesto al voto fue aprobado. Se nombró la comisión de recepción compuesta por el General Luis Vignes Rodríguez, General Manuel Remond Cárdenas y Dr. Gustavo Pons Muzzo.

Dijo que el ingeniero Moisés Nureña que tiene a su cargo la construcción del pedestal del monumento a José Olaya ha solicitado urgentemente se le señale el sitio don-

de se levantará el monumento por estar próxima la inauguración. Dijo que el Alcalde de Lima no ha contestado el oficio que se le cursó. Se encomendó al Dr. Tomás Catanzaro entrevistarse con el Alcalde para definir la situación.

Informó que hasta la fecha hay cuatro inscritos para el monumento al Coronel Andrés A. Rázuri y dos para el monumento al Mariscal Toribio de Luzuriaga, venciendo el plazo el 18 y 20 de Junio próximo.

Presentó un presupuesto de la mueblería Weber, S.A. para la confección de 10 mesas, 2 estantes y 50 sillas para la casa de San Martín en Huaura.- Se acordó solicitar presupuestos de varias firmas, por no reunir las condiciones requeridas el presupuesto de la mueblería Weber, S.A.- Se acordó que el material será corriente, bueno y fuerte.

Se acordó nombrar una comisión compuesta por el Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Félix Denegri Luna, Dr. Tomás Catanzaro y Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez para recepcionar el positivo en yeso del monumento a José Faustino Sánchez Carrión, levantando el acta correspondiente.- Se acordó el viernes 11 del presente a las 9.00 a.m. en el local de la Escuela Nacional de Bellas Artes para recepcionar la obra.- Se postergó el pago del saldo pendiente al escultor hasta después de aprobarse el acta.

Solicitó que por cada viaje de inspección que efectúe el Coronel Guillermo Lastres López Hurtado a la ciudad de Ayacucho se acuerde lo siguiente: un pasaje de ida y vuelta por avión (Lima-Ayacucho-Lima); alojamiento y alimentación en el Hotel de Turistas de Ayacucho; y movilidad en Ayacucho a razón de \$/ 500.00 diarios, de conformidad con las instrucciones que se le ha impuesto en el Area Departamental de Ayacucho.-- Puesto al voto fué aprobado.

Se levantó la sesión, siendo las 8.25 p.m.